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FELIZ NAVIDAD Y UN 2022 DE PROSPERIDAD PARA LA MILITANCIA 
DEL PSUV Y PARA TODO EL PUEBLO VENEZOLANO 

 
Las venezolanas y los venezolanos tenemos razones para estar felices, tenemos razones para ser optimistas, 
hay razones para renovar cada día la esperanza en un futuro mejor; de paz y de prosperidad. Venimos de un 
período de más de un quinquenio de agresión imperialista y oligárquica contra nosotros en todos los planos, en 
todos los ámbitos, en todos los niveles. Con esa agresión multiforme y permanente nos hicieron mucho daño: 
redujeron a casi nada el ingreso nacional, con lo cual –junto al bloqueo, las medidas coercitivas unilaterales, 
presión política y diplomática y guerra mediática, entre otras- afectaron la calidad de los servicios públicos, 
pulverizaron el salario de los trabajadores y las trabajadoras y limitaron seriamente el ingreso de las familias 
venezolanas. Con todo eso, pretendieron ponernos de rodillas, hacernos retroceder, destruir nuestro proyecto 
político socialista, bolivariano y chavista; y con ello, hacer desaparecer nuestros sueños de una vida mejor en 
una Patria libre y soberana, democrática y en paz. 

Pero no pudieron con nosotros, al culminar el año 2021 y aproximarnos al 2022, las venezolanas y los venezolanos 
estamos de pie, erguidos y dignos. Una vez más resistimos y vencimos; como antes lo hicimos con el Comandante 
Supremo y Eterno Hugo Chávez al frente, ahora lo logramos con el Presidente Obrero Nicolás Maduro en la 
vanguardia. 

A principios de este año bicentenario de la batalla de Carabobo que se acerca a su fin, el camarada presidente 
Nicolás Maduro afirmó que sería el año del despegue hacia un período de prosperidad, de recuperación del 
estado de bienestar socialista, vulnerado por los efectos de la agresión contra nuestro pueblo. Nosotros, desde 
la Secretaría Ejecutiva de la Presidencia del PSUV y por intermedio de este Boletín Informativo –en concordancia 
con la afirmación del camarada presidente- afirmamos que el 2021 no era un punto de llegada, sino un punto 
de partida. Es así. Estamos concluyendo el año 2021 y comenzando el año 2022, con una importante victoria 
política-electoral en los comicios del 21 de noviembre. Las oposiciones de derecha y ultraderecha –y una cierta 
“izquierda” que cada día se funde más política e ideológicamente con esa derecha- podrá decir lo que quiera, 
pero no pueden ocultar la contundencia de nuestra victoria, ni la profundidad de su derrota. Obviamente, 
tenemos cosas que revisar, corregir, rectificar en el PSUV; pero nada de eso debe conducirnos a una posición 
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pesimista, pues hemos obtenido una muy importante victoria; que consolida la estabilidad política, la paz y con 
control territorial de las fuerzas revolucionarias de nuestro partido y del GPP.

También finalizamos el 2021 y comenzaremos el año 2022 con una importante victoria económica. Vamos 
superando los efectos perversos del bloqueo y las medidas coercitivas sobre nuestra economía y cerramos 
el año con crecimiento económico, lo que contrasta con los últimos años en los que nuestra economía tuvo 
cifras negativas. Lenta y paulatinamente vamos recuperando la producción petrolera y petroquímica, así 
como la de las empresas básicas de Guayana; hemos levantado de manera muy importante la producción de 
alimentos y la tendencia es a seguir creciendo; diversos inversionistas –nacionales y extranjeros- comienzan a 
ver al país como un importante espacio para invertir sus capitales, con la seguridad jurídica que implica la Ley 
Antibloqueo; avanzamos hacia la conformación de las zonas económicas especiales y, aparte de todo esto, 
se crean condiciones para el fortalecimiento de la economía comunal. Estamos creando una nueva economía 
productiva, base material de nuestro socialismo, que debe dar cuenta del cambio de época por el que transita 
la humanidad y Venezuela. 

Al finalizar 2021 y comenzar 2022, creemos que no abusamos, si en nombre del presidente Nicolás Maduro, 
del 1er vicepresidente Diosdado Cabello y de todo el equipo de la Secretaría Ejecutiva de la Presidencia del 
PSUV, les deseamos a todas y a todos los habitantes de nuestra Patria, Venezuela, feliz Navidad y un año nuevo 
venturoso, de paz y de prosperidad. En el 2022 seguiremos venciendo.

EDUARDO PIÑATE R.
Secretario Ejecutivo de la Presidencia del PSUV

San Fernando de Apure, 16 de diciembre de 2021
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CERRAMOS EL 2021 CON LA VICTORIA DEL PUEBLO Y PERFILAMOS 
EL 2022 DE AVANCE REVOLUCIONARIO 

 
“9 años después, podemos decirle a nuestro amado Comandante Hugo Chávez que 

seguimos de pie y victoriosos. Aún nos falta mucho por hacer y para construir una 
nueva época para la recuperación integral de la Patria; unidas y unidos, lo vamos a 

lograr. ¡Nosotros Venceremos!”.

NICOLÁS MADURO MOROS
Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

Hotel Humboldt, Waraira Repano 
08/12/2021

El año 2021 cierra con una contundente victoria que, en definitiva, abrirá paso al nuevo ciclo histórico del 
país, las fuerzas patriotas y revolucionarias culminan este periodo fortalecidas y perfilando un nuevo momento 
político en el que se vislumbran mejores capacidades y condiciones para avanzar en el bienestar del pueblo 
venezolano, incluyendo recuperar de forma sistémica el estado de bienestar alcanzado por el Comandante 
Hugo Chávez en el primer ciclo de la Revolución Bolivariana. 

Pero este momento, al cierre del año 2021, debemos permitirnos hacer valoraciones objetivas y subjetivas del 
panorama político, económico y social de la nación, de la región y del mundo nuevo que se abre paso.

Lo primero que debemos reflexionar sobre el año 2021, es que fue precedido por el año que vio llegar 
una pandemia mundial y es, en ese año 2020, que todos los poderes políticos y económicos imperialistas 
concentraron sus acciones para doblegar nuestra nación. Para diciembre del año 2020, las fuerzas patriotas 
lograron recuperar la Asamblea Nacional (AN) que se constituyó como el epicentro o el centro de operaciones 
de los factores pro imperialistas en nuestro país por más de cinco años; la antigua Asamblea Nacional (2016-
2020) es quizás la instancia política nacional que más daño le ha ocasionado a la República durante toda su 
historia, la tarea de determinar esto recaerá en los especialistas e historiadores. A partir de la recuperación de 
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la Asamblea Nacional, bajo la dirección del camarada Jorge Rodríguez Gómez, se han logrado concretar más 
de 100 propuestas de leyes, reglamentos y pronunciamientos en beneficio del pueblo venezolano, en solo un 
año de trabajo el actual Poder Legislativo ha quintuplicado el trabajo de sus antecesores, encabezados por los 
factores radicales de la oposición venezolana en cinco años; este análisis da muestra del contraste que significa 
perder un espacio político y cederlo a los factores enemigos del país.

La recuperación de la Asamblea Nacional permitió, en primera instancia, el reconocimiento internacional 
sobre el apoyo popular al Proyecto Revolucionario, con ello, se recuperaron niveles de confianza, credibilidad 
y reconocimiento que permitieron la apertura de nuevos marcos de encuentro, diálogo y paz en el país, el 
establecimiento de la mesa de diálogo internacional en México con el acompañamiento de Noruega y México, 
así como el robustecimiento de un sector opositor diverso, amplio y más nacionalista que ha permitido el 
encuentro de todos los venezolanos y venezolanas. Con ello, garantizamos que cualquier divergencia de 
proyectos, opiniones o posiciones se resuelvan por los mecanismos políticos en paz y en pleno entendimiento 
de todos y todas, esto nos ha permitido, como país, desplazar a los factores extremos que pretendieron durante 
muchos años meter a nuestra nación en un conflicto social y político fratricida. Hoy, esos factores extremos están 
profundamente fragmentados y anulados de la política, cayendo sobre ellos un absoluto rechazo de todos los 
sectores de nuestra sociedad. 

De igual manera, podemos analizar los aspectos referentes al Poder Electoral, en cuyo caso correspondía la 
elección de gobernadores y gobernadoras, alcaldes y alcaldesas, diputados y concejales, que fue dispuesta 
en una mega elección. El Consejo Nacional Electoral (CNE) hizo el llamado y publicó su cronograma electoral 
como correspondía por ley, el imperio y sus lacayos regionales y nacionales orientaron el desconocimiento 
de antemano sin ninguna justificación, buscando provocar nuevamente un conflicto político que oxigenara el 
proyecto injerencista dirigido desde la Casa Blanca, allí debemos reconocer la visión estratégica, de estadista, 
del Presidente Nicolás Maduro Moros, quien a pulso fue fortaleciendo todos los aspectos para hacer de esta 
elección un proceso profundamente transparente y de amplia participación. El desarrollo de estas elecciones 
permitió recuperar la amplitud democrática en nuestro país, se presentaron 70.244 candidatos y candidatas para 
optar a 3.082 cargos de elección, así mismo 37 de las 42 Organizaciones con Fines Políticos (OFP) nacionales 
habilitadas para esta elección postularon candidatas y candidatos.

Esta magnitud de candidatos y partidos políticos permitió robustecer la confianza y la credibilidad de nuestra 
democracia participativa y protagónica, los más de 200 veedores internacionales dieron fe de la transparencia 
y la confiabilidad de nuestro sistema, quienes en algunos casos lo refirieron como uno de los mejores del 
mundo, inclusive los veedores de la Unión Europea (UE) quienes venían con un claro sesgo político y con claras 
intenciones de perturbación electoral, no encontraron ninguna anomalía estructural en el sistema electoral 
nacional. A todas cuentas, nuestra elección del pasado 21 de noviembre, es quizás la mejor elección regional y 
local desarrollada en todo el continente por sus niveles de transparencia y confiabilidad.   

En el desarrollo de la elección propia y de sus resultados, podemos notar que las fuerzas revolucionarias y 
patrióticas salieron fortalecidas, en el caso de las gobernaciones mantuvimos 19 de 22 gobernaciones, y una 
de ellas, de disputar el próximo 9 de enero, en el que no tenemos la menor duda que ganará nuestro querido 
camarada Jorge Arreaza Monserrat, lo cual podrá llevarnos a un mayor avance en la ocupación territorial de 
autoridades regionales y locales afines a la Revolución. En cuanto a alcaldías, consejos legislativos y cámaras 
municipales, la mayoría también se concentran en nuestro partido y la alianza política del Gran Polo Patriótico 
(GPP). 

Este resultado abre paso a un mayor grado de estabilidad política, de capacidad de concentrar esfuerzos 
locales, regionales y nacionales, para retomar la senda del trabajo y el bienestar para beneficio del país, así lo 
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refería el Presidente Nicolás Maduro Moros el pasado 08 de diciembre en el Hotel Humboldt:

“Gobernadoras y Gobernadores, Alcaldes y Alcaldesas, estamos en la mejor situación para la 
construcción de la nueva etapa de la Revolución Bolivariana, ahora depende de la eficiencia 
política y el liderazgo colectivo de ustedes, para atender al pueblo y garantizar su bienestar”

El presidente Nicolás Maduro en su reciente encuentro con gobernadoras y gobernadores, alcaldes y alcaldesas 
pidió un mayor grado de compromiso, coordinación, diálogo, planificación, cercanía y acción concreta en 
beneficio del pueblo, con lo cual se perfila la importancia de los gobiernos locales y regionales en el desarrollo 
de la vida nacional para los próximos años. Insistía el Presidente Nicolás Maduro en que se abre un nuevo ciclo 
histórico, político, económico y social que puede permitir la irreversibilidad de la Revolución. En la medida que 
cada uno de los actores nacionales, regionales y locales sepa su importancia en la tarea de propiciar mayor 
grado de desarrollo económico productivo diversificado, mayor grado de estabilidad política y mayor grado de 
bienestar y felicidad al pueblo. En ese encuentro expresó el Presidente Maduro:

“Hemos vencido las consecuencias criminales de las agresiones imperiales y estamos de pie, 
y estamos victoriosos, y seguiremos avanzando en los meses y años que están por venir. 

No tengo dudas, ni una sola duda tengo de lo que es el camino victorioso que nos espera y 
que vamos a gestar, que vamos a construir; para eso necesitamos unir las capacidades, para 
eso necesitamos hacer el mejor de los planes; cuando yo veo el rostro de ustedes veo gente 
revolucionaria, veo gente muy trabajadora que ha recibido el respaldo del pueblo como 
gobernantes; era difícil ganar estas elecciones, no sé si ustedes tenían conciencia de eso  […], 
y siempre nosotros con el aprendizaje de casi 30 años de lucha continua de la Revolución 
Bolivariana. El próximo 4 de Febrero del año 2022 vamos estar conmemorando los 30 años del 
4 de Febrero y del nacimiento de la Revolución Bolivariana del siglo XXI, del nacimiento del 
Comandante Hugo Chávez, 30 años ya…

Es el ciclo revolucionario más largo de la historia de Venezuela, y el segundo más largo de la 
historia de América en 500 años, ciclo revolucionario que tenido sus fases, sus características, 
sus momentos, sus derrotas, sus batallas y sus victorias, 30 años. Y en el aprendizaje de 30 
años nosotros si algo sabemos hacer es, con los pies sobre la tierra, batallar y batallar en las 
circunstancias que nos toque; así lo hicimos ahora, siempre con mucha alegría, siempre con 
la verdad, siempre desplegando esta maravilla de liderazgos que cubren todo el territorio 
nacional. Nunca antes la Revolución Bolivariana había tenido una fortaleza tan poderosa de 
liderazgos auténticamente populares, como hoy tenemos en todos los estados, en todos 
los municipios, en todas las comunidades, en todos los barrios, un sistema de liderazgo, 
de liderazgo para mover la conciencia del pueblo; de liderazgo para educar al pueblo, de 
liderazgos que den el ejemplo de lucha, de brillo, de optimismo histórico y de liderazgos 
que gobiernen junto al pueblo y gobiernen bien; gobiernen junto al pueblo y gobiernen bien 
compañero, compañera”

El próximo año, 2022, será quizás el primer año favorable en la última década, ello dependerá en gran 
medida de nuestro compromiso en cada espacio, la economía se perfila en franco crecimiento luego del daño 
ocasionado por los factores criminales de la política nacional e internacional. Adicionalmente, los resultados 
en las recientes elecciones de noviembre garantizan una estabilidad política y la coordinación necesaria para 
superar las dificultades que nos tocaron asumir en los últimos años. Asimismo, en el mundo existe no solo un 
reconocimiento hacia nuestro proyecto político, sino que todo indica que los pueblos del mundo viran sus 
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anhelos y deseos hacia el rescate de la participación política desde una perspectiva más social, más humana, 
apartando en un grado importante a las perspectivas economicistas neoliberales y acercándose a nuestras 
perspectivas.

Cada militante en cualquier espacio debe reconocer claramente de dónde venimos, qué batallas hemos 
librado, qué victorias hemos cosechado, qué derrotas hemos tenido y cuán difícil ha sido lograr alcanzar las 
circunstancias favorables que hoy tenemos y que se perfilan en el país. Es por ello, que todos y todas debemos 
reflexionar mucho de nuestras acciones colectivas e individuales para elevarnos en conciencia y juntos iniciar un 
proceso efectivo e intenso de crecimiento, prosperidad y bienestar nacional.

¡CERRAMOS EL 2021 EN LA VICTORIA Y PERFILAMOS EL 2022 DE MAYOR 
AVANCE REVOLUCIONARIO!

BOLETÍN N° 280 DEL PARTIDO SOCIALISTA UNIDO DE VENEZUELA



08

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO
EN LA XX CUMBRE DEL ALBA-TCP

PALACIO DE LA REVOLUCIÓN, LA HABANA. 
REPÚBLICA DE CUBA

MARTES, 14 DE DICIEMBRE DE 2021
 

Querido compañero, presidente Miguel Díaz Canel y al pueblo de Cuba, le entregamos y ratificamos nuestro 
saludo de hermandad verdadera, profunda en la unión de nuestros principios y nuestros sueños futuros al general 
de Ejército Raúl Castro Ruz, le ratificamos nuestro saludo siempre solidario y firme de combate; compañeros 
presidentes, primeros ministros, cancilleres, jefes y jefas de delegación, compañero Secretario General de la 
organización de Estados del ALBA-TCP, señor Sacha Llorenti; nuestro saludo de la delegación de República 
Bolivariana de Venezuela, agradecemos de verdad todas las atenciones afectuosas que nuestra delegación 
ha recibido con motivo de esta cumbre, la cumbre número 20 de las cumbres ordinarias para conmemorar los 
27 años ya de la fundación de lo que en su nacimiento, en el año 2004, fue una alternativa al neoliberalismo 
rapaz y bárbaro y al intento de colonizar a nuestros países con el difunto y olvidado proyecto del ALCA, no 
hay que olvidar las luchas que dimos en las calles, pueblos, sindicatos contra la pretensión de borrar de un 
plumazo todos los derechos laborales y sociales de nuestros pueblos con el pretendido ALCA, 17 años, pasa el 
tiempo y quizás la memoria se resienta, se levanta una generación, dos generaciones y quizás se olvide cómo 
se pretendió, desde 1994 precisamente se pretendió imponer, uniformar las economías de nuestros países, 
así nacimos hace 17 años, en aquel diciembre del año 2004, ya se conmemoraban allí diez años del primer 
encuentro entre el comandante Fidel Castro Ruz y el comandante Hugo Chávez, era diciembre de 1994 cuando 
aquel comandante de apenas 40 años,  héroe popular de Venezuela, líder bolivariano, querido por los humildes, 
se montó en un avión en Caracas y aterrizó en La Habana para darse el gran abrazo de encuentro y con aquel 
abrazo, siempre hemos dicho, con aquel abrazo nació la nueva época de la ola progresista y revolucionaria que 
América Latina y el Caribe vivirían años después.
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Así dicen algunos historiadores que los grandes sucesos históricos a veces parecen, o se inician, de una aparente 
casualidad y de hechos que parecen invisibles para la mayoría de los humanos, pareciera una casualidad ese 
encuentro de aquel 13, 14, 15 de diciembre de 1994 entre una revolución poderosa,  consolidada como la 
cubana, pasando aquel terrible período especial del que nadie le gusta hablar y un incipiente y poderoso huracán 
bolivariano llamado Hugo Chávez se encontraron aquí en estos espacios y con aquel abrazo nacieron estos 
tiempos de articulación, de integración, de esperanza renovada, de amor compartido, de luchas, de batallas y 
de cuántas victorias acumulados a lo largo de estos años, sólo hay un testigo aquí presente de ese encuentro, 
el comandante Presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, quien coincidió en La Habana casualmente coincidió 
en La Habana para aquellos días de diciembre de 1994, nacía en Miami la pretensión de un área de dominio 
económico llamada Área de Libre Comercio, porque bonitos conceptos, bonitas palabras suelen colocar para 
adornar y para engañar los peores proyectos colonizadores conocidos en la historia de la humanidad, área de 
libre comercio la llamaron; bueno, con la libertad todo el mundo está, pero no era precisamente libertad lo que 
pretendía esos acuerdos de nuevo colonialismo económico de aquellos tiempos justificaron los proyectos, los 
procesos de hace 17 años comenzó todo esto.

El ALBA sin lugar a dudas ha sido nuestro espacio, la Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América es 
nuestro espacio, es nuestra casa, aquí somos hermanos, bis a bis, tú a tú, aquí no hay poderosos que dominan, 
que chantajean, que regañan, que amenazan y débiles amenazados, aquí todos somos iguales, en el ALBA 
es la casa de la hermandad, la casa de la unión, es la casa de los sueños grandes, ha sido así en la etapa pre-
pandemia, pudiéramos decirlo de alguna manera si tomáramos la pandemia del coronavirus, todavía vigente, 
como un antes y un después, fue así siempre, lo decía el presidente Díaz Canel, querido compañero, decía 
que precisamente fueron los comandantes Hugo Chávez y el comandante Fidel Castro quienes fundaron y 
aceleraron grandes proyectos para la educación pública de las mayorías de América Latina y el, para llevar 
el médico de familia al barrio, al campo, para llevar la Misión Milagro a los más humildes de los humildes de 
los campos y ciudades de nuestros pueblos, fueron ellos en su audacia fundadores del gran Petrocaribe que 
algún día volverá, no lo duden, más temprano que tarde Petrocaribe volverá y será más fuerte; el ALBA ha 
sido un espacio no sólo para compartir una visión geopolítica del mundo, no sólo para luchar y aspirar a un 
mundo pluripolar, multicéntrico, a un mundo de equilibrio, a un mundo sin imperios, sin hegemones, no sólo ha 
sido un espacio para soñar ese mundo que hace ver el horizonte del siglo XXI un mundo sin colonialismo, sin 
neocolonialismo, un mundo de pueblos libres integrado, de un mundo de paz sin guerra de rapiña, sin guerras 
imperialistas, sin amenazas de guerras o del uso de la fuerza contra los pueblos, el ALBA ha sido una casa buena 
para soñar grandes proyectos, para levantar la voz colectiva de nuestros países y que juntos esa voz se haga 
sentir como se ha hecho sentir en la Organización de Naciones Unidas, levantar juntos una voz como se ha 
hecho sentir en los Estados donde se debate la sobrevivencia de la especie humana y la lucha contra el cambia 
climático. Cuando el ALBA ha estado unida, fuerte y ha tenido voz propia nos hemos hecho sentir y respetar 
en el mundo, en un mundo que no se respeta a los cobardes, en un mundo que no se respeta a los débiles el 
ALBA se ha hecho respetar con fortaleza, con poderío de idea, como diría Fidel, en la batalla de ideas con un 
poderío de propuestas, en los espacios del Movimiento de Países No Alineados, del Grupo 77+China, sin lugar 
a dudas en los espacios multilaterales donde mejor se puede visualizar el mundo multicéntrico, pluripolar que 
comienza a surgir, no exento de conflictos de tensiones y de dificultades, en ese mundo pre-pandemia nuestra 
casa común, la casa del ALBA nos ha permitido ir a la acción concreta para la felicidad de nuestros pueblos, nos 
ha permitido juntar nuestros profesionales, nuestros maestros, nuestros profesionales de la salud para ir a los 
campos; nos ha permitido enfrentar crisis gigantescas como la crisis del huracán por Antigua y Barbuda, ¿Quién 
llegó primero a Antigua y Barbudas? El ALBA, ¿Quién llegó primero a San Vicente y Las Granadinas cuando 
explotaba aquel volcán, quién? El ALBA con su bandera multicolor, con su Whipala, ahí llegó y aterrizó con su 
amor, con su verdad, por eso es muy importante, querido presidente Miguel Díaz Canel fortalecer nuestra casa, 
nuestro espacio común, valorar nuestro espacio común, valorarlo al  máximo nivel.
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10

Este año se hicieron importantes consejos de ministros, el Consejo Político, integrado por nuestros cancilleres; el 
Consejo Económico, con participación de los ministerios de economía y los bancos centrales; el Consejo Social 
para revisar todos los proyectos, aquí hay una declaración central que ha sido trabajada por nuestros gobiernos, 
se logra visualizar parte de las propuestas que han surgido de los consejos ministeriales, quizás sea en América 
Latina y el Caribe el ALBA el único mecanismo llamado de integración, el único mecanismo multilateral que 
tenga la virtud de agrupar a sus ministros y ministras para construir una visión común de nuestros países y de 
nuestro continente, quizás seamos nosotros, ahora, hay que ir mucho más allá, si fue gloriosa la etapa esta 
de 17 años, si ha sido gloriosa un conjunto de logros que demostraron que sí se pueden otros caminos, que 
demostraron que era necesario otro camino, que demostraron que juntos podemos ir a la acción común frente 
a nuestros pueblos y el resto de los pueblos de nuestra América Latina y el Caribe hay que dar un paso más 
adelante y es el llamado que Venezuela viene a reiterar, es el llamado que Venezuela viene a ratificar la necesidad 
de que nuestros gobiernos demos un paso más para la acción conjunta, para un programa de acción conjunta.

Aquí se está presentando, querido Presidente, primeros ministros jefes de delegación, se está presentando 
un plan de trabajo denominado Plan de Trabajo Post-Pandemia 2022, decisiones estratégicas, que interesante 
hermano Lucho, el Presidente que lucha en Bolivia, hermano Daniel Ortega, hermano Michel, hermano Ralph, 
hermano Díaz Canel, compañeros, compañeras, qué interesante que los presidentes y primeros ministros, que 
los gobiernos a nivel central colocáramos la agenda de acción integral y conjunta del ALBA al lado de nuestros 
portafolios de decisiones diarias y le diéramos la máxima importancia estratégica a la construcción de los 
verdaderos mecanismos de unión y de gobierno conjunto de nuestros pueblos; hay prioridades, hay proyectos 
que se pueden tomar y retomar en el mundo de la pandemia o llamado así, como el mundo post-pandémico, 
sin lugar a dudas, es el tema de la salud un tema vital, Cuba así lo demuestra y de verdad creo que no sólo 
oes de admirar la capacidad científica de las instituciones fundadas por Fidel Castro, demostrada con las cinco 
vacunas que Cuba le ha entregado a su pueblo y le entrega al mundo, yo pido un aplauso para la revolución 
cubana, para el legado científico de Fidel Castro Ruz, para los científicos cubanos y las científicas, casi todas son 
mujeres.

Cuánto se puede hacer cuánto se puede lograr para proteger a nuestros pueblos, no ha pasado la pandemia, 
cada vez que aparece una pandemia, bueno, se caen las bolsas, cada vez que aparece una variante, cuando 
apareció la variante Ómicron, ya hace un mes, el grito al cielo; el petróleo un día pasó de 82 dólares el barril 
a 56, uno a veces se pregunta será que están utilizando las variantes para alarmar más de la cuenta al mundo, 
para la manipulación de la opinión pública, será que los poderes del capitalismo mundial y los medios de 
comunicación y los laboratorios poderosos del mundo utilizan a veces algunas variantes o algunas circunstancias 
del coronavirus para aumentar sus ganancias, para manipular la opinión pública, para manipular los precios 
de algunos comodities, entre ellos el petróleo; uno tiene derecho a preguntarse eso por la manera cómo ha 
sido utilizada la última variante del Ómicron y al final de los resultados aparecen las investigaciones científicas 
diciendo que, bueno, es una variante pareciera más contagiosa, pero no más letal que las que ya hemos conocido 
y hemos enfrentado. El tema de la salud es un tema vital en el mundo post-pandemia, las medidas preventivas 
a través de las vacunas, los tratamientos, el acompañamiento fue un éxito, las decisiones que tomamos hace un 
año en la cumbre virtual cuando nos declaramos en emergencia y nos plantamos juntos para que la solidaridad 
y para que a los pueblos del ALBA no le faltara medicamentos ni le faltara vacunas, hoy podemos decir hemos 
cumplido ese objetivo. La salud, la educación, pero querido Presidente quisiera seguir insistiendo que si bien 
es cierto mantener la coordinación en la social, mantener la coordinación en lo político-diplomático, en los 
grandes temas de la geopolítica  mundial siempre, siempre es indispensable mantener la coordinación en los 
grandes temas de nuestros países; para nadie es noticia la intriga, la cizaña que el imperio estadounidense 
diariamente, a través de su lobby, de su influencia pretende meter contra la unión de nuestros pueblos para 
tratar de mostrar el al revés, como dijera Eduardo Galeano, arremete contra la revolución democrática y cultural 
contra el Estado Plurinacional de Bolivia y tratan de presentar al hermano Lucho Arce como un desestabilizador, 
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los que pretenden desestabilizar tratan de culpar al hermano Lucho Arce y el lobby imperialista se mueve para 
tratar de confundir a nuestros pueblos y a los gobiernos y dejemos solo al hermano Lucho Arce para poner un 
ejemplo de muchos que pudiéramos poner en esta mesa, afortunadamente Bolivia y el hermano Lucho Arce 
jamás han estado solos y han tenido una gran victoria contra los planes golpistas en este año 2021.

Lo mismo contra Cuba, recrudecen el bloqueo contra el pueblo de Cuba, despliegan una campaña con millones 
de dólares por las redes sociales que como todos sabemos, así lo dice nuestro líder intelectual, Ignacio Ramonet, 
las redes sociales hoy por hoy son los medios de comunicación dominantes de la nueva era, es uno de los 
componentes fundamentales de la nueva época que ha entrado, arremeten con todos los millones de dólares 
del imperio contra el pueblo de Cuba para tratar de desestabilizar Cuba, para tratar de llenar de violencia a 
Cuba, pero el pueblo cubano le ha dado una lección de dignidad y de conciencia a quienes pretendieron 
este año desestabilizarla y hoy el pueblo de Cuba anda en un renacer maravilloso de trabajo, de cultura, de 
educación y de vida, Cuba vive y renace.

Lo mismo han pretendido con medidas de sanciones unilaterales, con campañas contra el hermano pueblo de 
Nicaragua, el pueblo de Sadino, prepararon planes para llenar de violencia a Nicaragua, como le  hicieron en abril 
del 2019, como lo hicieron en Venezuela de abril a julio en el 2017 en las llamadas guarimbas; como lo hicieron 
en Bolivia en el mismo 2019 para provocar el golpe de estado y el derrocamiento de nuestro hermano jefe indio 
del sur, don Juan Evo Morales Ayma. Dice un amigo mío el imperialismo no juega carritos, es una expresión muy 
venezolana, no están jugando, van de frente golpeando y en Nicaragua el gobierno legítimo del presidente 
Daniel Ortega logró a tiempo desactivar una ola de violencia terrorista y criminal contra las instituciones y la 
sociedad nicaragüense, pero hay un doble rasero, es buena la lucha contra el terrorismo y la violencia cuando 
con guerra la combate el imperio, pero es malo cuando nosotros tenemos que enfrentar terroristas y violentos 
financiados por ellos y la justicia actúa; el pueblo nicaragüense apoyó las medidas de justicia, pero además el 
pueblo nicaragüense fue convocado a elecciones, asistió masivamente y le dio una victoria histórica y admirable 
al comandante Daniel Ortega Saavedra y al Frente Sandinista de Liberación Nacional, que nadie tenga dudas 
de eso, que no nos dejemos meter intriga y cizaña imperial contra Nicaragua, es el llamado que hace Venezuela.

Es el llamado que hacemos en esta casa común de hermanos, agarrándonos de las manos, como dice la canción 
de José Luis Rodríguez, agarrándonos de las manos, con el corazón lo decimos, Nicaragua merece amor, 
Nicaragua merece apoyo, Nicaragua merece solidaridad, nada más hay que revisar los números; el comandante 
Daniel Ortega ganó con el 75% de los votos, pero hay un número superior, aquí todos sabemos de eso, de 
encuestas, porcentajes, legitimidad, todos los que estamos aquí sabemos leer encuestas ¿verdad Ralph? Todos 
sabemos leer encuestas, el comandante Daniel Ortega ganó con el 50% del padrón electoral de Nicaragua, yo lo 
decía en estos días, que me diga algún gobernante de Europa, que no pasan del 15% del padrón electoral, del 
18% del padrón electoral, que me digan si tienen moral para cuestionar las elecciones del pueblo de Nicaragua, 
tenemos que exigir respeto a nuestros procesos políticos y no  podemos dejar que se divida a nuestros pueblos 
y a nuestra región y construir y reconstruir cada segundo y cada momento la unión de nuestros pueblos. Si bien 
es cierto que los temas políticos sobre nos apasionan, siempre nos apasionan las luchas geopolíticas, políticas, 
sociales, es nuestra cuna, de ahí venimos. 

Lo más importante, quiero con esto finalizar esta breve intervención, soy el primero, puedo abusar, de aquí en 
adelante no se pueden tomar más de diez minutos.

Creo de verdad, compañero Díaz Canel, nosotros, entre todos nosotros el que más sabe de manera genial 
de economía es el presidente Lucho, de verdad, bueno para la economía, bueno, estudioso, conocedor, 
buen conductor de la economía, yo le pediría al Estado Plurinacional de Bolivia, pero le pediría también a los 
presidentes, primeros ministros, les pediría de manera muy especial al secretario general de la Organización 
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de Estados del ALBA, Sacha Llorenti le pediría que hiciéramos un esfuerzo superior para la articulación de un 
plan integral de desarrollo económico, comercial, financiero y monetario de los países de la Alianza Bolivariana 
para los pueblos de nuestra América, el ALBA tiene con qué, ya tenemos una experiencia ganada, ha habido 
proyectos que han surgido como el Banco del ALBA, nos decía un especialista mundial en finanzas, el Banco 
del ALBA es un Ferrari metido en un estacionamiento, bien conoce el Banco del ALBA, Banco de Desarrollo 
el presidente Lucho, mucho más de lo que puede dar; aquí está su presidente, el compañero Raúl Licausti; 
tenemos el Consejo Monetario del ALBA y la moneda el Sucre que puede actualizarse y darle un carácter virtual 
hoy con los avances que hay en esa materia, banco, consejo monetario, moneda común y avancemos aún más 
de los acuerdos que tenemos intra-ALBA en un comercio poderoso, en inversiones nuevas y poderosas, ir juntos 
a producir alimentos, ir juntos a producir petróleo, gas, litio, ir juntos a producir todo lo que necesitan nuestros 
pueblos, parece una utopía irrealizable, no, ¿es una utopía? Sí, pero es una utopía concreta compañeros, el 
centro de la nueva época y el éxito de nuestros proyectos y sueños revolucionarios están en que de verdad 
verdad atendemos el camino del desarrollo económico compartido, no cada quien por su lado como estamos 
hoy, como seguimos hoy. Uno ve toda la región indo-pacífica, asiática integrándose, uno ve a la Unión Europea 
con 30 años de avance en la integración económica, pero ve a América Latina y el Caribe y cada quien está por 
su lado y a pesar que pregonamos la unión, a pesar que sabemos perfectamente que separados somos débiles 
y que nadie por sí mismo alcanzará el desarrollo de manera individual y solo a pesar de que lo sabemos, a pesar 
de que se lo hemos escuchado un millón de veces a Fidel, a Chávez, se lo hemos escuchado un millón de veces 
a nuestros líderes, a pesar de todo eso seguimos cada quien en lo económico por su lado, nosotros abogamos, 
compañero presidente Díaz Canel, por una conducción nueva, firme, unitaria en el campo económico y que 
los presidentes y primeros ministros tengamos aquí al lado, en el portafolio, un conjunto de decisiones, de 
medidas para avanzar más y mejor en la integración y en el desarrollo económico, en la creación de riquezas, 
bastante yo se lo escuché a Raúl en cuántos discursos, no se puede distribuir lo que no se tiene, para distribuir 
riqueza hay que producir riqueza, bueno, produzcamos riqueza, produzcamos alimentos, produzcamos bienes 
y servicios, todos sabemos que sí se puede, yo le pido una ayuda especial a la secretaria general y sobre todo al 
Estado Plurinacional de Bolivia y, bueno, que podamos concentrar esfuerzos en una gran prioridad estructural e 
histórica, el desarrollo económico compañero Presidente, muchas gracias por la paciencia y nos sentimos muy 
felices de compartir esta casa común del ALBA, la casa de los sueños, la casa de la vida y de la verdad, gracias.
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Elementos de Filosofía
Hernández, José Gregorio 

Originalmente se publicó en 1912. Profundiza su 
pensamiento, medita sobre existencia, sobre la fe, 
para revelar desde la reflexión quien realmente fue 
como ser humano, antes de asumir la canonización. 
En este sentido, resulta primordial la creatividad 
«La imaginación creativa es la facultad que produce 
imágenes o nuevas ideas modificando y combinando 
las antiguas». Es decir, considera que los avances de 
la ciencia, la técnica o la fe misma se brinda a través 
de la imaginación. Se considera una filosofía nacida 
del alma misma venezolana, dice: 

En ello, el pensamiento, la fe y la ciencia, no son 
antagonistas sino que pueden hacer síntesis para el 
beneficio de los seres vivientes, tal como un cuerpo 
necesita dos piernas para caminar.

«El alma venezolana es esencialmente un apasionado 
de la filosofía. Las cuestiones filosóficas la conmueven 
profundamente y siempre está dispuesta a resolver los 
grandes problemas que agitan la filosofía y que estudia 
con pasión. Dotado, como el resto de mi nación, del 
mismo amor, hoy publico mi filosofía, la mía, la que he 
vivido; pensando que por ser tan venezolana en todo, 
puede ser que ella sea útil para mis compatriotas, 
como lo ha sido para mí, constituyendo la guía de mi 
inteligencia ”. 

El Dr. José Gregorio Hernández, fue profesor de la 
Universidad Central de Venezuela, donde dio las 
cátedras de Fisiología e Histología de la Cátedra de 
Anatomía Patológica del Instituto de Anatomía de la 
Facultad de Medicina, presenta al lector sus Elementos 
de la filosofía. Y además un devoto religioso. Este 
libro evidencia una amplia formación cultural de la 
Venezuela de principios del siglo XX. 

Por supuesto, parte de las ideas legadas por Tomás 
de Aquino, en un determinismo tomista heredero de 
la Summa Teológica.

De manera que asume la filosofía como parte de la 
expresión del sufrimientos humano, de las lágrimas, 
y de su desarrollo a partir de las crisis, y su labor es 
parte denuncia de la diversidad esencial del yo y el 
mundo, de la incongruencia entre alma y acción, el 
diálogo filosófico sirve de guía cuando los pueblos 
parecen están fuera de rumbo.
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Bolívar, Haití y la Independencia 

En 1815, se documenta la estancia de Bolívar en 
Jamaica donde escribió el 6 de septiembre de ese 
mismo año la célebre carta intitulada «Contestación 
de un Americano meridional a un caballero de esta 
isla», dirigida a su amigo inglés Henry Cullen donde 
expuso las causas de la pérdida del segundo intento 
de establecer la república. Permaneció en Jamaica 
hasta diciembre cuando viajó a Haití, en este lugar 
desembarcó el 24 de diciembre de 1815, en el Puerto 
de Aux Cayes, Allí se encontraban refugiados muchos 
fugitivos provenientes de Cartagena (Arana, 2020).

Filippi (2015), señala que «los años 1815 y 1816 
son decisivos para la vida política e intelectual del 
Libertador. Los pasa casi enteramente viajando por el 
Caribe, y son años clave para los destinos, los modos 
y los tiempos de la realización de la independencia 
porque marcan la transición de la “guerra civil” a la 
nueva guerra internacional —después de la caída 
definitiva de Napoleón en Waterloo— así como 
también el hito de una decisión que los criollos nunca 
hubieran querido tomar: la abolición de la esclavitud».

Los seres humanos, en cuanto tal, vamos 
enriqueciéndonos y aprendiendo de las experiencias 
vividas. Estamos siempre en un permanente re-
hacernos. Bolívar de 32 años, después de los drásticos 
reveses de 1812 y 1814, está obligado a revisar la 
configuración política y militar que existía. Ya se había 
carteado con las autoridades para su encuentro con 
Alexandre Petión. Entonces Bolívar va conformando, 
de acuerdo con el pensamiento de la época, las 
ideas del liberalismo republicano, el cual expresó en 
diversas partes de su obra. 

En enero de 1816, se reúnen Bolívar y Petión, 

presidente de Haití. Acuerdan apoyo logístico por 
parte de Haití a la causa de la república, mientras 
Bolívar asume el compromiso de otorgar la libertad 
absoluta a los esclavos. El 26 de enero de 1816, desde 
Puerto-Príncipe, Alejandro Petión, Presidente de 
Haití, escribió al General Marión, Comandante de los 
Cayos. 

«Razones que no debo confiar al papel, pero que 
tienden mucho a consolidar la República, me obligan, 
mi querido general, a invitarlo por esta presente 
a poner disposición del general Bolívar cuatro mil 
fusiles de los que están en depósito en el arsenal 
de los Cayos. Pondrá también a su disposición la 
mayor cantidad de cartuchos posibles y plomo. Hará 
salir esos objetos como enviados a la Grande Anse, 
cargándolas a bordo de un barco cuyo capitán y 
equipaje sean dignos de su confianza, y ese barco 
una vez fuera, y de manera que no sea visto, seguirá 
el barco que el general Bolívar tenga para recibir 
esos objetos. Es de mi orden que eso sea mantenido 
en el más absoluto secreto. Y estoy seguro de las 
precauciones que tome en ese caso. Lo saludo con 
amistad». (Fdo. Petión) (Innocent, 1962).

Estos fusiles, pertrechos y plomo, sirven a Bolívar para 
retomar una fuerza para volver a Tierra Firme, donde 
por Cumaná y los llanos existían fuerzas insurgentes 
activas. Asimismo sirve para meditar acerca del papel 
de los sectores explotados con los grupos insurgentes. 
Entonces ya estaba claro que con los blancos criollos 
solamente no era posible concretar una república. 
Era necesario ganarse a las grandes mayorías para la 
contienda: Indígenas, esclavizados, mulatos, pardos. 
A esto se sumó el apoyo de Petión condicionado por 
su situación de mulato. Expresó al Libertador:

«Debéis estar convencidos de cuán grande es mi 

BOLÍVAR Y LA ESCLAVITUD DESDE DICIEMBRE 
DE 1815 

Por: Armando González Segovia
Doctor en Historia

Profesor Asociado de la UNEARTE
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deseo de ver salir del yugo de la esclavitud a los 
que gimen bajo él». Sin embargo, la posibilidad de 
represalias de Francia le aconsejan cautela «motivos 
que se relacionan con la conducta que debo observar 
hacia una nación que aún no se ha pronunciado de 
una manera ofensiva contra la República, me obligan 
a rogaros no divulgar cosa alguna y no mencionar 
mi nombre en ninguna de vuestras actividades» 
(Innocent, 1962)

Bolívar, en la intención de cumplir este compromiso 
de libertar a los esclavos, por ello se ubica, por 
ejemplo el 2 de junio y el 16 de julio en Carúpano 
y Ocumare de la Costa, donde expresa la idea de 
la libertad de los esclavos. En el primer documento 
solamente se incluían aquellos que tomaran las 
armas republicanas, en el segundo se ampliaba a 
todos los esclavizados. El caraqueño fue derrotado y 
debió salir nuevamente hasta Haití en la expedición 
Jacmel, el 18 de diciembre de ese mismo año 1816. 

Tres años después en el discurso al Congreso de 
Angostura, presenta la libertad absoluta de los 
esclavos, necesaria para la vida de la República. 
Afirma Ramos Guédez: «apreciamos que gran 
parte de nuestros próceres, identificados como 
los blancos criollos o mantuanos, no tenían interés 
en abolir la esclavitud» (2018: 144). Al confiscar la 
hacienda «Ceiba Grande», otorga la libertad de 
los esclavos que se encontraban en ella. Al año 
siguiente, en el Congreso de Cúcuta, presentó de 
nuevo la propuesta de liberación de la esclavitud, 
negada una vez más. Solamente se aprobó la Ley 
de Manumisión, para darle la libertad a los hijos de 
las esclavizadas que nacieran a partir de tal fecha, 
los cuales no gozarían de «derechos civiles», hasta 
cumplir 18 años, edad que luego se prorrogó hasta 
los 21 años. Ley incumplida que para el 28 de junio 
de 1827, expone otro decreto para que pueda darse 
«eficacia a la Ley de Manumisión». 

En el ordinal 5 del artículo 10 de la Constitución 
de Bolivia, incluyó la liberación de los esclavos: 
«Todos los que hasta el día han sido esclavos, y por 
lo mismo quedarán, de hecho, libres en el acto de 
publicarse esta Constitución. Por una ley especial se 
determinará la indemnización que se debe hacer a 
sus antiguos dueños». Previamente, en un decreto 
en Colombia, solicitó «Protección a los esclavos para 

que escojan en libertad el dueño que les convenga», 
el 24 de marzo de 1824.

Este itinerario documental indica, de una parte, la 
preocupación del Libertador por la esclavitud y, 
por otra, que las oligarquías dueñas de esclavos 
y haciendas, no era partidaria de estas medidas 
y, entre ellas, muchos de los patricios, dueños de 
bienes y fortunas, identificados como los blancos 
criollos o mantuanos, que a decir de Ramos Guédez 
«no tenían interés en abolir la esclavitud».

La esclavitud de ayer y de hoy

Estas posiciones deben comprenderse en el 
contexto de la sociedad liberal que se establecía 
sobre las bases del antiguo régimen monárquico. 
Estaba conformado por múltiples jerarquías de 
poder (heterarquías), entre las que se encuentran: las 
formas de trabajo, donde la esclavitud es constitutiva 
de la riqueza de la modernidad, no solamente de la 
acumulación originaria, sino constante, bajo diversas 
formas, ya sea esclavismo indirecto, servidumbre, 
trabajo asalariado, producción mercantil-simple, 
entre otras, siempre y cuando genere plusvalía.

Asimismo el esclavismo constituye parte de la 
división internacional del trabajo de centros y 
periferias, donde se reprimen las periferias desde 
las metrópolis. Esencialmente constituye parte de 
la jerarquía racista o étno/racial, donde se traza una 
línea imaginaria por encima de la cual se ubican 
los privilegiados, es decir los occidentales. Por 
debajo de ella, los no humanos o sub-humanos, 
que conforman los no-occidentales. Todas las 
divisiones étnicas no blancos, eran racializados, por 
tanto ubicados por debajo de la línea de lo humano 
(indígenas, mulatos, pardos y negros).

No es extraño entonces que las oligarquías se 
negaran a iniciar un proceso de libertad para 
los esclavizados, aun cuando este no cambiaría 
la condición de explotación, la cual quedaría 
sujeto a nuevas manifestaciones de la opresión. 
La servidumbre, la medianería y la aparcería 
aparecieron en Venezuela, como formas de sujeción 
de las mayorías quienes se encontraban obligadas 
a trabajar en tierras de los terratenientes. Eran 
herederos también de las deudas que se trasmitían 
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de padres a hijos y donde, en muchas oportunidades 
se les pagaba con papeletas con las cuales podían 
comprar solamente en la pulpería de la misma 
hacienda donde trabajaban. 

Con las compañías petroleras, se inició la 
industrialización de Venezuela donde los 
descendientes de indígenas y esclavos, fueron 
desplazados de esas antiguas ocupaciones porque 
las compañías petroleras adquirieron muchas 
de esas posesiones para hacer sondeos de los 
pozos petroleros lo cual estableció una forma de 
relacionamiento que no posibilitaba la negociación 
que otorgaba el terrateniente, quien les brindaba un 
pedazo de tierra a cambio de parte de la producción. 

La afirmación que el «campesino» se fue por voluntad 
propia de sus tierras no es del todo cierta, y de 
esto se encuentra documentación en las Memorias 
del Ministerio de Minas de las grandes cantidades 
de tierra que fueron adquiridas por las petroleras, 
además de las búsquedas que hemos realizado, al 
menos en dos Registros Principales de los estados 
Cojedes y Portuguesa. 

La migración de los llamados «campesinos», 
antiguos herederos indígenas y de esclavos, estuvo 
condicionada a mediados del siglo XX, por una nueva 
forma de usurpación y despojo de las compañías 
petroleras, quienes impusieron una forma de vida y 
una cultura para continuar oprimiendo las mayorías.
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Salutación de Feliz Navidad del 
Comandante Presidente Hugo 
Rafael Chávez Frías, 24/12/2003.

Familia venezolana, hoy es noche de Navidad, día 
de fiesta, día de unión, día de confraternidad, día 
para celebrar el nacimiento de Cristo; aquél que 
vino para salvarnos, aquél que vino a combatir la 
injusticia y a predicar la igualdad entre los hombres, 
día de renovar la fe en nuestra capacidad de sumar 
esfuerzos por el bien común. Y el bien común sólo 
existirá cuando la Navidad pueda ser una fiesta feliz 
para todos.

Una Navidad en que todos los niños puedan tener sus 
juguetes, en que todas las familias puedan reunirse 
en el confort de una casa digna y sentarse en torno 
a una mesa llena. En que todos los empresarios 
puedan celebrar el éxito de sus negocios y todos 
los trabajadores puedan sentir el orgullo de tener 
una profesión y un trabajo seguro. En que todas las 
madres vean a sus hijos crecer educados y sanos.

En que todos los ciudadanos en la ciudad y en el 
campo puedan festejar con su vecino la dicha de 
vivir en un país justo, en un país solidario donde las 
oportunidades sean iguales para todos.

Este país es posible, y está siendo construido con 
el trabajo de todos nosotros. Mucho se ha hecho ya 
pero falta mucho todavía por hacer.

Y en esta noche al celebrar el nacimiento de Jesús 
vamos a aprovechar para renovar nuestras esperanzas 
en un mundo mejor y en una Venezuela más justa.

Vamos a hacer nuestro pedido al Niño Dios. El niño 
pide un juguete, el empresario pide un año bueno 
para sus negocios, el trabajador pide un salario 
digno. La madre de familia pide escuela y salud 
para sus hijos. Y el Presidente de la República. ¿Qué 
pide el Presidente de la República al Niño Dios? 
El Presidente de la República pide paz y unión 
para su país, pero el Presidente sabe que no basta 
escribir la carta al Niño Dios y quedarse esperando, 
es necesario trabajar duro todos los días para que 

nuestros sueños se transformen en realidad. 
Por eso, el Presidente pide que Dios le de fuerzas 
para continuar trabajando por el bien de Venezuela, 
porque sólo cuando no haya más injusticia, 
desempleo y desigualdad, Venezuela será un país 
justo y la Navidad será una fiesta feliz para todos.

Instituto de Alto Estudios Hugo Chávez
Fuente: www.todochavezenlaweb.gob.ve
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